
  

12 

Opinión 

  

'RIO DE CALAMA | Sábado 12 de julio de 2025 

 

0 
Editorial 

Tratamiento 
del ACV 
Según estudios, el ACV afecta mayormente

a hombres, pero en mujeres su ocurrencia

es más letal y grave. 

    

laccidente cerebrovascular (ACV) es 
una enfermedad en la que cada minuto 

cuenta y, a pesar de los avances médi- 

cos y tecnológicos, aún existen barre- 

ras significativas que dificultan el acce- 

so alos tratamientos adecuados. De acuerdo con un 
estudio realizado por la Universidad Andrés Bello 
junto con Medtronic, el ACV afecta mayormente a 

hombres, pero en mujeres su ocurrencia es más letal 

y grave. La misma fuente señala que en el caso de 

ellas los signos son menos específicos, volviendo 

complejo el reconocimiento de síntomas y, por ende,

el traslado inmediato hacia los centros de salud. 
Ahora llevemos el contexto anterior al acceso a lo 

largo del país. Médicos del sector público y privado 

revelaron la inequidad existente para el acceso a tra- 

tamientos como la trom-
bólisis, con una “caren- 
cia absoluta” en los ex- 

Desdela tecnología remosnorte y sur. Esto 
médica, el implica que, además de 

compromiso es las brechas de género, 
seguir impulsando “omo sociedad debemos 

AS 5 A trabajar en conjunto pa- 

la innovación bajo ra garantizar la equidad 

el objetivo de enla atención médica y 
mejorar los buscar soluciones inno- 
resultados para los Vadoras quesuperen es- 
pacientes. tasbarreras. 

dl Desde la tecnología mé- 
dica, el compromiso es 

seguirimpulsando la in- 

novación bajo el objetivo de mejorar los resultados para 

los pacientes, con terapias mínimamente invasivas y, 

así, reducir las secuelas a largo plazo. 

El camino es sumar a todas las partes y unirse en la 

lucha para superar las barreras de acceso al trata- 

miento del ACV. Para eso, será prioritario el traspaso 

de información a la población con tal de garantizar 
que cada persona, sin importar su ubicación o situa- 

ción socioeconómica, tenga igualdad de oportunida- 

des para recibir el tratamiento adecuado y ello per- 

mita incluso salvar vidas. 
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Marcelo Trivelli 1] 

Ingeniero civil industrial 

Soltar Fundación Semilla 
uando se publica esta columna, ya no seré presidente de 
Fundación Semilla ni ocuparé más el rol de fundador que 
¡durante más de veinte años asumí con pasión, responsabi- 

lidad y compromiso con las juventudes. Lo hago convencido de 
que ninguna institución que aspire a perdurar puede depender 
de su fundador. La trascendencia requiere soltar y permitir que 
otros asuman eel liderazgo con su propio sello y respondiendo a 
los desafíos de esta época. 

Semilla estará conformada por el equipo de gestión que la ha 
hecho crecer y consolidarse, encabezado por un director ejecu- 
tivo que está a punto de cumplir también veinte años en la inst 
tución. Sonellos y ellas quienes han hecho posible esta transición 
natural y sana para asegurar la sostenibilidad y su expansión. 

Alolargo de estos años, hemossido pioneros en algo de lo que 
mesiento profundamente orgulloso: trabajar con juventudes en 
contextos escolares, no desde la imposición ola tutela, sino des- 
de la confianza en sus capacidades y el compromiso con su em- 
poderamiento. Decena de miles de jóvenes han participado en 
programas de liderazgo, convivencia escolar, prevención de vio- 
lencia y participación ciudadana. Siempre bajo una premisa cla- 
ra: la formación no debía crear dependencia dela institución, si- 
nofortalecerla autonomía, la agencia y la voz decada participan- 
te. En palabras simples nunca buscamos seguidores incondicio- 
nales, sino que cada uno contara las herramientas para ponerlas 
a trabajar en sus proyectos de vida y el de su entorno. 

La pandemia visibilizó con crudeza la necesidad de fortalecer 
laconvivencia y eltejido sociala través dela educación socioemo- 
cional en el sistema educativo. Hizo evidentes las consecuencias 
dela violencia y el acoso escolar (bullying) yla falta de herramien- 
tas para enfrentarla, validando de manera definitiva esta última 
dimensión como parte esencial del currículo educativo, ya no co- 
mo unaspectosecundario oaccesorio. Veinteaños de trabajocon 
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juventudes nos han demostrado que las y los jóvenes participan 
activamente y con entusiasmo cuando la convocatoria es desin- 
teresada, entretenida, participativa y relevante para sus vidas. 

Nos atrevimos a emprender e innovar en educación que está 
dominada por estructuras y metodologías obsoletas que impiden 
desarrollar todo el potencial de sus estudiantes. Destaco el valor 
de nuestras metodologías lúdico-participativas, los estudios que 
han iluminado temas que pocos querían ver, y las herramientas 
pedagógicas innovadoras que surgieron de nuestras investigacio- 
nes y un diálogo respetuoso con las comunidades educativas. 

Hoy paso la postacon la alegría de cerrar unciclo cuya evalua- 
ción es muy positiva, dejando un patrimonio cultural y de cono- 
cimientoal servicio delas y los jóvenesque deberán enfrentar de- 
safíos aún insospechados más allá del contexto educativo. Así 
mismo, conjuventudes anivel territorial y, para todas las edades 
las habilidades de sociabilidad y convivencia. 

Finalmente, quiero destacar dos pilares fundamentales deSe- 
milla delos que todos hemos trabajado en la institución nos sen- 
timos orgullosos: el primero, creemos profundamente en la ca- 
pacidad de transformar realidades que parecen inamovibles, de- 
safiando inercias y resistencias con creatividad y convicción y por 
ello invitamos a “creerse el cuento” porque siempre esimposible 
hasta quese hace. Y el segundo, sabemos que el cambio social y 
personal exigeresiliencia, humildad para reconocer errores y co- 
rajepara levantarse y seguir adelante para que, site caes otropie- 
zas, debes aprender de ello, levantarte y volvera comenzar, 

Fundación Semilla no ha sido un espacio para fórmulas úni- 
cas ni verdades absolutas, sino para aprender haciendo, equivo- 
cándonos, escuchando y corrigiendo en comunidad. Esaes la in- 

vitación que dejamos: a seguir sembrando con libertad, concien- 
cia y compromiso para que las nuevas generaciones se apropien 
de estas herramientas y las lleven mucho más lejos. 
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100 años | 12 de julio de 1925 

Segundasala detribunal 
tendrárápida reparación 

El presidente dela Corte de Apelaciones de este puerto, Ramiro He- 
derra, ha continuado ocupándose de la instalación definitiva dela 
segundasala de ese tribunal. Con ese objetivo hasolicitado al Minis- 
terio de Justicia la visita del arquitecto de ese departamento de Esta- 

do, para quesetrasladea Valparaíso y estudie los trabajos derepara- 
ciones. 
  

50 años | 12 dejulio de 1975 

Tragedia: camión caea río y hay 
siete personas desaparecidas 

Siete personas, incluyendo un bebé de 9 meses, están desapareci- 
dasalcaeralas profundidades del torrentosorío Allipén un camión 
cargado conel menaje de casa y las personas que se cambiaban de 
hogar, en una tragedia originada por el derrumbe de parte de un 
puente. Elaccidente ocurrió enllos alrededores dela ciudad precor- 
dillerana de Cunco.
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